#### - 24 -

# ESPADAS Y SABLES PARA TROPAS DE INFANTERÍA (II) ESPADAS Y SABLES DE TROPAS LIGERAS, 1760 - 1814

Durante la primera mitad del siglo XVIII los Dragones parecen ser las únicas tropas equipadas con "sables corvos", la Caballería utilizó espadas de montar y la Infantería "espadas" con características por determinar. En la segunda mitad del siglo, los Dragones fueron equipados con espadas de montar y los Granaderos de Infantería con espadas de hoja ancha, en realidad los "sables rectos" o "espadas-sable" a los que me referí en el artículo anterior.

A datar en esta segunda mitad del siglo existió también una producción española de sables curvos o chafarotes para tropas de Infantería, y su utilización parece limitada a las unidades de "Infantería ligera", denominación que entonces recibían las organizadas en momentos de crisis, que como "cuerpos francos" tenían prevista su disolución una vez superado el conflicto que motivó su formación.

Clonard expone como la guerra con Portugal, en 1762, originó la creación de los batallones de Voluntarios de Aragón y Voluntarios de Cataluña que en 1763 se decidió mantener para lo que Almirante definía como "servicio dislocado de vigilancia militar, y hasta persecución de desertores y contrabandistas". La inscripción "2º Bon. DE CAT. B. N°3", figura en un sable de infantería a datar en el reinado de Carlos III (1759-1788), señalándolo utilizado por el 2º Batallón ligero de Cataluña.

La guerra contra la Convención (1793-1795) originó la formación de un buen número de batallones ligeros, y un manuscrito fechado el año 1794 en Valls (Tarragona) relacionaba el armamento a construir para uno de ellos, exponiendo: "2º Se construirán igualmente el mismo número de 296 sables para los cuales se darán 296 hojas que se han de encorbar, siendo a cargo del contratista poner los demás requisitos que faltan para estar en disposición de usarse".

El párrafo no puede ser más ilustrativo acerca de la construcción de sables para tropas ligeras. Su número se limita a 296 unidades, al contratista se le facilitan otras tantas hojas que se han de forjar curvas, y él deberá dotarlas de empuñadura y vaina. No se menciona muestra a servir como modelo, los 296 sables no diferirían entre sí, se ajustarían a un "modelo", pero éste pudo ser distinto en cada batallón, y con ocasión de aquella guerra, en Vascongadas, Navarra, Aragón y Cataluña se dicen formados un total de 81 batallones ligeros.

En su Prontuario de Artillería (1833), Ramón de Salas expone lo siguiente sobre las armas blancas utilizadas durante la Guerra de la Independencia y con inmediata posterioridad: "Los armamentos de 1808 agotaron las armas blancas de nuestros almacenes, y completamos el número necesario con las recibidas de los ingleses y las quitadas en buena guerra a los franceses; de modo que el año 14 había por lo general en nuestra caballería espadas y sables ingleses; en la infantería, sables franceses; y en una y otra sables, espadas y lanzas españolas, trabajadas de priesa en muchas partes".

La utilización por la Infantería española de los "briquet" franceses es evidente, y probable la fabricación nacional de sables reproduciendo sus características. Sables de Infantería ajustados al modelo 1767 francés fueron recuperados del pecio de la Magdalena, fragata que procedente de Santander en retirada del avance francés, naufragó en la ría de Videro el día 2 de noviembre de 1810, pero por su estado no es factible establecer si se trata de piezas de origen francés o construidas en España.

### Juan L. Calvó Diciembre 2005

#### Bibliografía:

- "Historia Orgánica de las Armas de Infantería y Caballería Española", Conde de Clonard, Madrid, 1854
- "Diccionario Militar", José Almirante, Madrid, 1989 (reedición)
- "Prontuario de Artillería", Ramón de Salas, Madrid, 1833
- "Cataluña Armería de los Borbones", Ricard Martí, Barcelona, 2004.
- "Armes Blanches Militaires Françaises", Tomos V y VI, Christian Aries. Nantes, 1967

## **ILUSTRACIONES**



SABLE DE INFANTERÍA LIGERA, HACIA 1760, GUARNICIÓN FUNDIDA EN DOS PIEZAS, INSCRITA "2º Bon DE CAT B Nº3" (2º batallón de Cataluña, 3ª brigada). LA HOJA (630 x 38 mm flecha 23 mm) CON INSCRIPCIÓN ILEGIBLE, VACEADA, FILO EN MESA AL EXTERIOR, LOMO CUADRADO CON CANAL CONTIGUO HASTA LA PALA, DOBLE FILO EN ÉSTA.



ESPADA DE INFANTERÍA LIGERA, HACIA 1790. GUARNICIÓN FUNDIDA EN DOS PIEZAS, SIN MARCAS. LA HOJA (706 x 34 mm) DE DOBLE FILO CON CANAL CENTRAL INSCRITO "X I N XX M E N E X" A CADA LADO.



SABLE DE INFANTERÍA LIGERA, HACIA 1790, GUARNICIÓN FUNDIDA EN DOS PIEZAS, SIN MARCAS. LA HOJA (626 x 27 mm flecha 19 mm) SIN INSCRIPCIONES, FILO AL EXTERIOR, LOMO CUADRADO CON CANAL CONTIGUO HASTA LA PALA, DOBLE FILO EN ESTA. EN OTRO EJEMPLAR, LA GUARNICIÓN INSCRITA "B. 60.". LA HOJA (594 x 32 mm flecha 20 mm) CON IGUALES CARACTERÍSTICAS.



SABLE DE INFANTERÍA LIGERA, HACIA 1795, GUARNICIÓN FUNDIDA EN ÚNICA PIEZA, SIN MARCAS. LA HOJA (648 x 37 mm flecha 22 mm) CON FILO AL EXTERIOR, LOMO CUADRADO CON CANAL CONTIGUO HASTA LA PALA, DOBLE FILO EN ÉSTA.



SABLE DE INFANTERÍA FRANCÉS, Md. 1767. GUARNICIÓN FUNDIDA EN ÚNICA PIEZA, MARCADA "VARUIER / A PARIS", INSCRITA "I : G . 7.". LA HOJA (585 x 34 mm flecha 18 mm) SIN MARCAS VISIBLES, FILO AL EXTERIOR, LOMO CUADRADO HASTA LA PALA, DOBLE FILO EN ÉSTA.



SABLE FRANCÉS DE INFANTERÍA, VARIANTE DEL MODELO 1767 CON GUARNICIÓN FUNDIDA EN DOS PIEZAS, CARENTE DE MARCAS. LA HOJA (623 x 35 mm. flecha 23 mm) INCRITA EN EL LOMO " *M.... du Klingental Coulaux Freres Cent...*", VACEADA, FILO EN MESA AL EXTERIOR, LOMO CUADRADO HASTA LA PALA, CONTRAFILO EN MESA EN ÉSTA.



SABLE DE INFANTERÍA CON GUARNICIÓN IGUAL A LA DEL MODELO FRANCÉS "AÑO IX" (1800-01), CARENTE DE LOS PUNZONES QUE LA INDIQUEN PRODUCIDA EN FRANCIA. LA HOJA (572 x 34 mm flecha 14 mm) SIN INSCRIPCIONES, FILO EXTERIOR, LOMO CUADRADO HASTA LA PALA, CONTRAFILO EN MESA EN ÉSTA.